
Советы психолога 

Консультация для родителей на тему: «Общение детей дошкольного  

возраста со сверстниками. Как им помочь наладить связь с 

ровесниками?». 

Проблемы общения детей младшего и старшего дошкольного возраста со 

сверстниками легко решаемы, если родители окажут ребенку своевременную 

поддержку. 

Средний дошкольный возраст: от 4 до 5 лет. 

Возрастные трудности общения.  
В 4-5 лет ребенок не отделяет себя от коллектива. Он все чаще употребляет 

местоимение "мы" вместо "я". Ребенок осознает, что действуя сообща, можно 

добиться гораздо большего, чем в одиночку, и при этом избежать наказания. 

Принцип этого возраста "Куда все, туда и я". Причем ребенку совершенно 

неважно хорошему или плохому примеру для подражания он следует. Из 

всего коллектива ребенок выделяет нескольких детей, которым старается 

подражать во всем. 

В детском коллективе выделяются явные лидеры - заводилы и организаторы. 

В этом возрасте лидер в коллективе гораздо больший авторитет, чем 

родитель или воспитатель. Для ребенка главное, чтобы коллектив его принял 

и не игнорировал. Для 4-5 летнего малыша нет ничего хуже, чем бойкот 

коллектива. В этом возрасте детский коллектив не прощает тех, кто чем-то 

выделяется из общей массы. Поэтому дети стараются во всем подражать 

признанным лидерам. В этом возрасте дети часто объединяются в группы по 

принципу "дружим против Васи (Пети Маши)". 

Как  преодолеть возрастные трудности общения?  
Можно сколько угодно повторять тираду о том, что надо думать своей 

головой.  Но если ребенок не умеет адекватно оценить действия окружающих 

и боится высказать собственную точку зрения, он так и будет жить по 

принципу "куда все, туда и я". Научите ребенка анализировать свои и чужие 

поступки. Только научившись оценивать поведение других людей, ребенок 

сможет определить хорошо или плохо они поступают, и стоит ли следовать 

этому примеру. Ребенок должен понимать, что по любому поводу следует 

иметь собственное мнение, а не слушать Васю или Дашу. Если вы будете 

открыто возражать против его подражания кому-либо из сверстников, 

ребенок вряд ли послушается, скорее наоборот - он, лишь отдалится от вас, 

ведь вы не разделяете его восхищения драчуном Петей. Задача родителей и 

воспитателя - сформировать у ребенка адекватную самооценку. 

Подчеркивайте индивидуальность ребенка. Только смелый и самоуверенный 

человек не побоится открыто высказывать мнение, отличное от мнения 

большинства. 

И не выпытывайте у ребенка информацию о том, кто же именно является 

организатором и устроителем всех проделок - детский коллектив не прощает 



предателей. И если вы вынудите ребенка "заложить" сверстников, велика 

вероятность, что в следующий раз изгоем станет именно он. 

Старший дошкольный возраст: от 5 до 7 лет. 

Возрастные трудности общения. 
Ребенок ищет свою нишу в коллективе. Если в 4-5 лет он беспрекословно 

шел за лидером, то сейчас он пытается взять лидерство в свои руки. В этом 

возрасте он уже имеет собственное представление о том, какое место в 

коллективе он хочет занимать (лидер, ведущий, ведомый, и т.д.) и действует 

в соответствии со своими представлениями. Причем коллектив не всегда 

готов безоговорочно принять его позицию. Часто бывает, что ребенок хочет 

быть лидером, ведущим, а коллектив отводит ему в лучшем случае роль 

ведомого, а в худшем - тени. Ребенку необходимо постоянно доказывать и 

подтверждать свое право занимать ту или иную нишу. Причем если 

переместиться из ведущего в ведомого не составляет труда, то обратное 

перевоплощение довольно проблематично. Если самооценка ребенка не 

совпадает с оценкой сверстников, ребенку приходится очень трудно. Он либо 

пытается доказать ровесникам свое право занимать выбранную нишу, либо 

уходит в тень. 

Как преодолеть трудности общения? 
Помогите ребенку определить собственное место в коллективе. К 5 годам у 

ребенка уже есть собственные представления, какими качествами надо 

обладать, чтобы завоевать симпатии коллектива. И ваша задача - не 

навязывать ребенку собственные представления о том, что такое хорошо, а 

что такое плохо, а помочь ему выработать недостающие качества. Для этого 

регулярно обсуждайте ситуации, которые возникают в коллективе. Не 

отмахивайтесь от детских вопросов. Если ребенок пришел именно к вам со 

своими проблемами, это говорит о том, что он вам доверяет и ценит ваше 

мнение. 

Не навязывайте ребенку собственное мнение - с кем стоит дружить, а с кем - 

нет. Уважайте выбор ребенка, даже если его друзья вам, мягко говоря, не 

нравятся. Вместо того чтобы запрещать ребенку дружить с "плохими", на 

ваш взгляд мальчиками и девочками, поинтересуйтесь, почему ребенок 

дружит именно с этими ребятами. Так вы, во-первых, узнаете какие качества, 

ваш ребенок больше других ценит в человеке, а во-вторых, сохраните 

доверительные отношения с ребенком. Если ребенок поймет, что вы 

уважаете его право выбора, он, принимая важные решения, не побоится 

спросить у вас совета. 

Педагог - психолог  Николаева Е. А. 

 

 


